

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1.50 Ptas. trimestre
Resto de España.	2.00 id.
Extranjero.	3.00 id.

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.º
GERONA

Saldrá cada Domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA REPÚBLICA FRANCESA

y su actual conflicto con el Vaticano

El conflicto, actual, entre el Gobierno de la República francesa y el Vaticano, es el corolario lógico de los acontecimientos que se han ido desarrollando gradualmente en este país desde que la «Liga para la defensa de los derechos del Hombre» lanzó el grito de alarma contra la preponderancia jesuitica y clerical que aquí amenazaba invadirlo todo.

Gambetta señaló el peligro llamando la atención de los republicanos sobre la conspiración sorda que se estaba tramando, ya en los primeros tiempos de esta tercera república, contra el espíritu laico de las instituciones. «El clericalismo: he aquí el enemigo», dijo; pero en realidad no fue escuchado. Creyendo infatigablemente en la seguridad inquebrantable de sus fuerzas, los republicanos franceses se entregaron sin temor a las delicias de Capua, y en este dulce farniente habrían sucumbido si no hubiese venido el azar a descubrirles el peligro de su inacción y el abismo a que se hallaban abocados.

El proceso Dreyfús vino a aclarar todos los misterios de la tenebrosa conspiración político-clerical-militarista urdida por los reaccionarios franceses contra la República. Todos los hombres que en Francia tienen alguna significación, algún valer en cualquier sentido, lanzáronse denodadamente a la arena para salir en defensa del derecho y de la justicia. Desde Zola a Clemenceau y Jaurés, los dos adalides de mayor inteligencia y fuerza con que cuenta el radicalismo francés a la hora presente, cuán grandes y heroicas batallas han sido libradas para hacer entrar en razón a los ilusos, para demostrar el peligro inmenso que corría la República, de continuar tomando como fantástica la su-puesta leyenda del clericalismo invasor, de que tanto se habían burlado los mismos incautos republicanos al lanzar Gambetta el famoso apóstrofe, en los primeros albores del gobierno republicano!

Despues del fracaso de la tentativa restauradora con Boulanger, las infamias del proceso Dreyfús pusieron en claro todas las concupiscencias del partido clerical, con el jesuita Du Lac a la cabeza, y desde aquel momento no hubo más remedio que pasar el Rubicón y presentar decididamente la batalla al enemigo. O la República sucumbía estrangulada por la serpiente que llevaba enroscada en el cuerpo, o la República salía triunfante resolviéndose a clavar su harpón en las fauces del negro reptil, desbordantes de venenosa baba. El primer paso lo dió el ministerio Waldeck-Rousseau, presentando la ley de asociaciones; pero aquello no fué sino una primera escaramuza. El enemigo llevaba consigo grandes pertrechos de guerra y estaba principalmente provisto de inagotables reservas

de astucia y sutileza. Sus hombres más conspicuos pusieron en juego sus ardidés mejor estudiados, y poco faltó para que la obra de emancipación laica y republicana, intentada por los hombres del poder, quedara estrellada contra el bloque jesuitico de los defensores de la enseñanza clerical, obra funesta de la candidez y de la imprevisión de los republicanos.

Y en ese momento histórico, cuando Waldek Rousseau, engreído de su labor de tres años de ministerio, dió la licencia a sus amigos y se retiró a descansar de su relativo triunfo, fué cuando surgió de la penumbra, donde modestamente se ocultaba, el hombre que, comprendiendo todo el valor de la frase de Gambetta, estaba destinado a dar al traste con todas las *cábalas jesuiticas*, echando en medio del circo el guante de la provocación y aprestándose a la última batalla y al definitivo triunfo. Ese hombre es Combes.

A qué hacer historia? Es muy reciente lo que ha hecho desde que se hizo cargo del poder, abandonado voluntariamente por su predecesor, y todos los republicanos y librepensadores del mundo le debemos admiración y gratitud por sus campañas contra el predominio de la enseñanza clerical y en favor de la emancipación laica. Gracias a él, gracias a sus esfuerzos, a su sangre fría, a su dominio de sí mismo, a pesar de los malvados y encubiertos ataques de que es continuamente objeto, Francia podrá decir dentro de poco que sus instituciones están definitivamente fuera de peligro, que la República radical y democrática, la única que puede preparar el triunfo del ideal progresivo de mañana, se ha salvado.

El conflicto actual con el Vaticano es su obra, y, aunque, en sentir de algunos, ha tenido Combes ciertas debilidades que han sido obstáculo para que los acontecimientos se precipitaran en el sentido de ir directamente y sin ambages a la separación de la Iglesia y del Estado, no hay que censurarle tanto por esto. Téngase presente—y esto es de mucha importancia para juzgar las cosas con imparcialidad—que aparte tres ó cuatro ministros que le ayudan en su difícil y arriesgada empresa, Combes tiene muchos y grandes enemigos que le rodean. *Todos en palacio* conspiran contra él, empezando por el presidente de la República, profundamente católico é instrumento indirecto de todos los que desean destruir los planes, perfectamente trazados, del presidente del gobierno. A cada paso que da, surgen nuevas intrigas, y nadie ignora que el dinero, que abunda en las cajas de la judería frailuna que dirige el movimiento anticombista, puede hacer grandes milagros en este país, donde la venalidad es muy corriente y la prevaricación es cosa de todos los días.

Yo admiro grandemente a Combes, en quien veo, después de Gambetta, y por encima de Gambetta, el político más grande y de mayor empuje que ha producido Francia desde la proclamación de su tercera República. Es posible que en el actual conflicto quiera todavía con-

temporizar un poco para que no se diga que hace las cosas harto brutalmente, pues noto que le molesta que le llamen con tanta frecuencia jacobino; pero yo tengo para mí, á despecho de lo que dice Clemenceau irónicamente, desde hace algunos días, en su valiente periódico *L'Aurore*, que Combes proseguirá imperterrito su camino hasta llegar a la denuncia del Concordato y a la propuesta de separación de la Iglesia y el Estado. No creo en lo de la fundación de una Iglesia galicana independiente. No hay en Francia, para ello, ningún prelado de bastante empuje y de suficientes prestigios para ponerse al frente de ese movimiento. Si, hay uno: el expadre Jacinto Loysón, que hoy se mueve, al parecer mucho en este sentido, pero es demasiado viejo, y no tiene quien le secunde.

Francia, en suma, se prepara á grandes acontecimientos. Su emancipación completa de las garras del poder vaticanista, marcará la era de su apoteosis y la República, libre de trabas, poseedora de todos sus medios de acción, podrá continuar su obra triunfal consolidando su obra de paz y de cultura al través del tiempo y de las naciones. Entretanto nosotros ¡pobre España! seguiremos siendo feudo del papado y ludibrio de los países libres y civilizados. Ni Maura, el arrogante Maura, con su revolución desde arriba, ni los republicanos con nuestra soñada y cada día más lejana revolución desde abajo—soñada y lejana, por nuestras miserias, indecisiones ó cobardías—habremos podido nada para llegar ni siquiera a un conato de regeneración, contra la cual habrá de ser siempre el mayor obstáculo esa inmensa *ola negra* que nos invade, ese pulpo inmundo de infinitos tentáculos que nos tiene cogidos de pies á cabeza y contra cuya opresión, sin embargo, bastaríamos una sola sacudida como la del 29 de Julio de 1835 para reabilitarnos y desembrutecernos.

Arturo VINARDELL ROIG
París 29 Julio 1904

¡CONTRASTE!

El domingo pasado, tuvo lugar en el Circo romano de Nimes la primera representación del poema dramático «Semiramis» escrito por el genial poeta nimese Mr. Péladán, é interpretado por artistas de gran talento de los teatros parisienses «Odeón» y «Comedia francesa».

Veinte mil espectadores saborearon las filigranas del libreto, y se deleitaron ante las emocionantes escenas de la leyenda oriental. Al final de la obra, el público atronó el espacio con estruendosos aplausos, y autor y actores tuvieron que presentarse dos veces en el palco escénico.

El domingo último, también en un Circo romano—que no son otra cosa las Plazas de Toros—y en San Sebastián, población que se precia de culta, 15,000 espectadores presenciaron la insana diversión de la lucha del toro y el tigre.

Los lectores saben ya lo ocurrido al finalizar este plagio de las saturnales romanas: rompió el cornúpeto la jaula, y de ella salieron las fieras, cuya aparición en el redondel causó terrible pánico, y la gente se estrujaba para salir de la plaza, mientras los miqueletes con sus mausers, queriendo rematar al tigre moribundo, herfan á varios espectadores.

Afortunadamente, los heridos pertenecen á la distinguida sociedad, y únicamente he de deplorar los fallecimientos ocurridos después y de resultas del trágico suceso.

La municipalidad de Nimes, republicana, complacida del éxito que obtuvo la representación de «Semiramis», va á instalar en las Arenas de Nimes el alumbrado eléctrico; los ediles republicanos y socialistas que componen la popular Corporación, persuadidos de que cuantos

esfuerzos hagan para la multiplicación de espectáculos que emocionan al par que instruyen, han de ser recibidos con aplauso y secundados por el culto pueblo nimes, ván á convertir aquel Circo romano en teatro popular, donde se rendirá tributo al Génio y homenaje á la Belleza.

En la capital donostiarra, punto de veraneo de la Corte de España, y en casi todas las grandes ciudades de la península, seguirán efectuándose corridas de toros, amenizadas con luchas de fieras, ó ridículas snertes como la de Don Tancredo; con el chorrear de la sangre de toros y caballos (y á veces con la del hombre). Y así se fortalece el ánimo del patriota español, al par que se le embrutece, hasta al extremo de que nada le emociona como el bárbaro espectáculo que hemos dado en llamar *fiesta nacional*.

Ramón Corredó

Cette y Julio 1904.

No hay que quejarse

La célebre proposición de hoy que va á presentar el gobierno á las Cámaras, en el próximo otoño, para que queden legalizadas todas las órdenes religiosas no concordadas, ha puesto fuera de quicio — en aperiencia — á esos señores, liberales y demócratas, que ahora todo son lloriqueos y exclamaciones en demanda de auxilios al campo republicano. Es lo que ellos se habrán dicho: «Buena ocasión se nos presenta para tumbar al Gobierno de Maura y subir luego nosotros al poder, para continuar la bienhechora obra de liquidación total del territorio español.»

Pues nos parece que por esta vez el pueblo republicano tendrá el suficiente buen sentido de ver claro el juego y no prestarse á encumbrar á aquellos que precisamente son los que dieron entrada, sin protesta alguna, á esa invasión fraulina, que ya lo tiene todo acaparado y que ha hecho de España, en vez de Nación civilizada, un inmenso Convento Nacional.

Ellos han pasado muchas veces por el poder, desde la restauración acá, y nada absolutamente nada, hicieron para poner un dique á esa invasión peor que la de los bárbaros; muy al contrario, ellos fueron los que más facilidades les dieron á toda hora y á todo momento. En fin, son los que con la máscara de liberales, se han portado más hipócritamente, cobardemente é indignamente.

Un aplauso merece, pues, Maura, porque al fin y al cabo, hace lo que promete; es hombre de carácter y entereza y cumple como le corresponde su cargo de Capitán general de los Jesuitas. La culpa no es suya, la culpa y la responsabilidad serán para aquéllos que, llamándose republicanos, socialistas ó libertarios, no damos cuanto antes el escobazo general, y no limpiamos á unos y á otros de una vez y para siempre del territorio español.

No hay que quejarse pues, señores Moret, Romanones, Montero-Ríos y Canalejas, todos en ello habeis puesto las manos y justo es que, ahora, palpeis las consecuencias.

Y en cuanto á los republicanos, si no nos disponemos cuanto antes á librar la batalla definitiva contra todos y contra todo ¡ay de nosotros! preparemos las maletas para pasar la frontera é ir en busca de Libertad y de Progreso allí donde lo haya. Eso se vá á convertir, muy luego, en un extenso pudridero Nacional, con un grandioso Montjuich en medio.

C. Riera Geronés

CARTAS Á UN REPUBLICANO

(ESCRITAS ESPRESAMENTE PARA «EL IDEAL»)

PARENTESIS

A UN MI AMIGO RESIDENTE EN L IBERIA

Querido amigo: Ya suponía yo, que estando tu residencia en el continente africano, habían de repercutir estas pobres cartas, en cualquier rincón, del mundo, antes de llegar á tu conocimiento. Y así ha sucedido, que me escribe un correligionario de Suecia, arguyéndome y haciéndome algunos cargos que yo voy á contestar aquí, por aquello de—«á ti te lo digo yerno, entiéndelo tú mi suegro»; y sobre todo porque siendo él, de Suecia, nada más lógico, que para contestarle me haga yo «el sueco.»

Dicime el tal «que á continuar por la senda emprendida, voy á reproducir la eterna inconformidad, que á la larga se transforma en disidencia, y que ha esterilizado la labor del Partido Republicano Español.»

Cepos quedos, mi señor Sueco. La esterilidad de la labor del Republicanismo Español, en los últimos treinta años, responde á múltiples concausas y claro es que entre ellas, cabele alguna parte, á las disidencias no siempre justificadas «de los jefes ó directores», pero muy lejos de ser ese el único motivo, acaso podría demostrarse que solo ocupa un lugar secundario. No me detendré ahora en hacerlo; pero si podré afirmar, sin miedo de que nadie me desmienta, dos conceptos fundamentalmente innegables. Primero; que cuando la masa total, el elemento político, «Partido Republicano», procediendo como colectividad democrática, ha creído oportuno, conveniente y necesario realizar esa unión, renunciando á las antiguas fracciones; LO HA HECHO, Y SE HA IMPUESTO, OBLIGANDO A LOS JEFES A ACATAR ESA DECISION. Segundo; como consecuencia de lo anterior; que cuando han prevalecido y se han continuado, algunas de las grandes escisiones (porque las fracciones micrascópicas ocasionales nada significan) ha sido indudablemente, porque razones elocuentes, las han engendrado y mantenido; mas no por la mera voluntad de los primates y menos aun de individualidades modestas.

Y ahora añado yo; aun concediendo enorme importancia á la UNION; si la inmensa mayoría del partido, observase ó estimase ó entendiese,

que la gestión directora, se encarrilaba por una vía funesta, capaz de llevarnos á desastrosos resultados; ¿habíamos de correr semejantes riesgos, tan sólo por mantener el fantasma aparente de LA UNION? No; de ninguna manera; porque la Unión estaría, allí donde la señalase esa totalidad ó enorme mayoría del partido; y si alguien se desgajase del robusto tronco, por valiosa que fuese su personalidad, sólo representarían, *armas secas*, destinadas á ser barridas por el huracán revolucionario.

Empero, dejando el terreno de las hipótesis; me apresuro á declarar: QUE NADA MAS LEJOS, DE LOS ÁNIMOS INSPIRADORES DE ESTAS CARTAS, QUE LASTIMAR LA UNION DEL GRAN PARTIDO REPUBLICANO; DE LA CUAL, SON Y HAN SIDO SIEMPRE, FERVIENTES PARTIDARIOS. Pero esto, significa acaso, puede significar siquiera; ¿que no existan deficiencias en la constitución directora, de ese gran conjunto? ¿Pueden presumir, los conspicuos jefes, que hoy nos dirigen, de poseer la infalibilidad, más aun, la impecabilidad, más aun, la capacidad de no errar ó equivocarse? ¿Y no estamos obligados, los que constituimos las moléculas de ese todo no estamos obligados, á notar el yerro, comprobarlo, y hasta evitar sus efectos ó proveer á su enmienda? Claro es que SI. Resta sólo examinar, la razón de nuestra pequeñez ante la condicin de su grandeza; mas esto, no puede argüirse dentro de una colectividad democrática, y estamos seguros, nadie osará echar mano de ello. Así, aun cuando nos sintiéramos pigmeos, debiéramos proceder á nuestros advertimientos; que ya hace muchos años, decia el Bachiller Alonso de la Torre; «ca muchas veces ocurrele á un simple, lo que no ocurre á un sabio.»

Cerremos esta, querido amigo, declarando: que sin empecer en nada á la unión del partido republicano español, pueden y deben señalarse los errores de esencia ó accidente, los defectos de conducta y procedimiento que CUALQUIERA crea haber notado, razonándolos y explicándolos suficientemente, para conseguir su eficaz remedio ó evitar los males consecuentes.

Queda como siempre, tuyo affmo amigo y correligionario,

M.

Entre los artículos que publicamos en el número de hoy, todos inéditos y escritos expresamente para EL IDEAL, tenemos el gusto de llamar la atención de nuestros apreciados lectores sobre el que va inserto en lugar preferente de la primera plana, debido á la bien cortada pluma del notable publicista D. Arturo Vinardell Roig y que lleva por título «La República francesa y su actual conflicto con el Vaticano...»

Es un artículo valiente y sincero, lleno de grandes enseñanzas y provechosas consecuencias. Trata con sencillez y diafanidad suma, al par que con elocuencia y profundo conocimiento el asunto pendiente entre Francia y el Vaticano, que hoy constituye la nota de actualidad de toda la prensa del mundo.

Para publicarla en nuestro modesto semanario y así corresponder, de algún modo, el creciente favor que el público nos dispensa, pedimos la autorizada y valiosa opinión del distinguido colaborador de EL IDEAL, consecuente correligionario y querido amigo y paisano nuestro, que esta vez, como siempre, ha satisfecho con creces nuestros deseos, que son los de sus numerosos admiradores, enviándonos desde París el artículo que recomendamos á nuestros lectores.

SECCION LOCAL

Ha regresado á Gerona, después de su ausencia, en uso de la licencia que le fué concedida, el dignísimo teniente fiscal de esta Audiencia, Sr. González Palao.

En los escaparates de «La Guirnalda». Ciudadanos, 5, hemos tenido ocasión de admirar una preciosa bandera de seda, con los colores nacionales, destinada á la sección coral del Centro Republicano de esta ciudad. El centro de esta bandera lleva, primorosamente bordados, los símbolos del Arle y de la República: unas balanzas, un gorro frigio, el triángulo, la lira, el pentágono con las primeras notas de la *Marsellesa* y un sol naciente, todo ello entre dos ramos, de roble y olivo, cuyos tallos se unen con un lazo tricolor. Encima de estos atributos, se lee: «Agrupación coral de Unión Republicana, Gerona.»

Han contribuido, en el bordado y dibujo de esta bandera, D. José Diví y su señora esposa, dueños del acreditado establecimiento de flores «La Guirnalda»; en la montura y cosido, la Sra. Viuda de Figueras, cordonera de

la calle Subida del Correo, y en la construcción del asta y la lanza, nuestro paisano y correligionario D. Andrés Valldelou, obrero metalúrgico residente en Barcelona.

Reciban estos artistas y los de la sección coral del Centro Republicano, nuestra felicitación y enhorabuena.

Varios vecinos de la calle de la Galera, nos suplican dirijamos al Sr. Alcalde la siguiente queja: la fábrica de gaseosas que hace esquina a la Plaza de la Independencia, tiene la citada calle por almacén al aire libre, pues durante el día y en determinadas horas, lo llena de cajas, botellas, serones, cestas, etc. hasta el punto de que se hace imposible el tránsito de las personas. Rogamos al señor alcalde, aplique el art. 8.º, párrafo 7.º del bando de policía urbana.

Quedan complacidos, por nuestra parte, los vecinos de la calle de la Galera.

Por cuestiones de una huelga pasada, discutían el domingo último por la noche, dos honrados obreros carpinteros de esta ciudad, cuando uno de ellos infringió al otro, con un cuchillo, una ligera herida en la parte anterior del muslo izquierdo. Al día siguiente, el agresor fué detenido, pero ya ha sido puesto en libertad, después de sus declaraciones y en vista del estado satisfactorio del herido.

Al dar cuenta en el número anterior del juicio oral celebrado el día 20 de los corrientes, para ver una causa seguida contra nuestro estimado amigo D. Francisco Martorell, omitimos una nota por demás graciosa y digna de mencionar. En el momento en que el dignísimo Sr. Presidente pronunció la solemne frase de «el Ministerio Fiscal tiene la palabra» un prolongado rumor se oyó en la sala, y era que el público en masa abandonaba sus sitials, y salía a los corredores, dejándola completamente desalojada. No nos atrevemos a creer que fuera un acto de desatención al Fiscal Sr. Gay; sería seguramente para no aumentar el calor que sentían con el que les hubiera podido comunicar la fogosa acusación de tan elocuentísimo orador forense, como digno funcionario.

COSAS DEL MUNICIPIO

Presidida por el Alcalde de real orden, señor Ciurana, celebró el cabildo municipal sesión de segunda convocatoria el miércoles último, con asistencia de los Concejales que componen la minoría republicana, señores Leal, Huix, Planas y Piferrer y con la de los señores Oliveras, Corominas, Montsalvatje, Ensesa, Vivas, Estech y Pérez cuya respectiva filiación política no es fácil precisar.

Se echó de menos la presencia del señor Catalá, ya que era esperada para que se defendiera de graves acusaciones que contra él y otros canalejistas pesan, con motivo del destino a que se emplearon unascientas pesetas que el Ayuntamiento estuvo a punto de pagar indebidamente.

El dar tiempo, al tiempo, constituye un principio cardinal del canalejismo de esta ciudad y sus prohombres se aferran a él, como tabla salvadora en todos sus apuros.

Tampoco el señor Sambola ha pretendido desvirtuar, quizás por faltarle medios, la denuncia formulada por el concejal republicano señor Piferrer, acerca de ciertas autorizaciones que aquél suscribía para que alguno de sus favorecidos se hiciera con grandes partidas de piedra propiedad del Municipio.

Para el señor Sambola y para los que se baten en retirada, cuando de que respaldanza la verdadera moral se trata, podrá ser la cuquería una virtud, pero para la mayoría no pasa de ser una treta inaceptable.

Se aprobaron, pues, los asuntos de la orden del día, sin incidentes emocionantes.

Se acordó designar al señor Piferrer para que concurra, en representación del Ayuntamiento, a la Junta del partido judicial que tendrá lugar el día 4 del próximo mes de Agosto, con el objeto de discutir y aprobar el presupuesto adicional de gastos carcelarios.

Puesto a discusión el dictamen emitido por la Comisión de Fomento, respecto a la condonación solicitada por don José Ensesa de los derechos municipales correspondientes a unas obras practicadas en la calle de Barcelona, acordó la Corporación, a propuesta del señor Piferrer y en virtud de las atinadas observaciones del propio señor Ensesa, dejar el asunto por ocho días más sobre la mesa.

El señor Leal se lamentó del incorrecto proceder del personal empleado en el ramo de consumos cuyo impuesto se hace más odioso con la conducta y procedimientos seguidos por los individuos que prestan servicio en los resguardos y refirió un acto brutal de un *burot* que ha motivado la intervención de los tribunales de justicia.

La presidencia prometió atender a las excitaciones del concejal republicano, empleando medidas de rigor para reprimir las *hazañas* que, con demasiada frecuencia, realizan ciertos *valientes* de consumos.

Y después de denunciar el señor Planas el estado ruinoso de una casa de la calle de la Puerta de la Barca, se levantó la sesión.

BOLETIN REPUBLICANO

El sábado, día 13 del próximo Agosto, tendrá lugar en la ciudad de Figueras la inauguración del Centro de Unión Republicana.

Han sido invitados al acto, representantes de las juntas republicanas de los pueblos del distrito, diputados provinciales y otros distinguidos correligionarios de la provincia.

Ayer, sábado, por la noche, se inauguró en Rosas un Centro Federal, celebrándose al mismo tiempo un meeting de protesta contra el pretendido convenio del Gobierno con el Vaticano.

ECOS DE LA PROVINCIA

San Feliu de Guixols

Para amenizar los festejos de la próxima fiesta mayor de esta ciudad, que tendrá lugar en la próxima semana ó sea en los días 1.º, 2.º, 3.º y 4.º de Agosto, ha sido contratada una Banda de Regimiento, por el casino «La Constancia», y la orquesta antigua de esta ciudad por «El Guixolense», además de su correspondiente entoldado; organizándose en la tarde del primer día por el aplaudido «Orfeón Gesoria» un concierto en el Teatro Vidal.

Según tenemos entendido, el día primero de Agosto ha de ser entregada al estado la carretera de esta a Palamós.

Recomendamos al señor Ingeniero se sirva antes recorrerla de día, que si la nube de polvo le deja ver claro, acaso tenga algo que decir.

Y a propósito ¿no fué algo así, como si dijéramos de chanchullo el cambio de trazado en el trozo de la Creu a la Riera de S. Pol? Se ha de saber todo..... hasta a quien benefició aquello.

Los carruajes que van a la carretera de Palamós han de pasar por la calle de la Barceloneta a causa de una alcantarilla que se está construyendo en la casa del señor Batet.

Decimos construyendo y decimos mal, pues hace días que no trabaja en ella ni un obrero.

¿Será aquello la obra de la Seo?

Después de haber *alquitranado* el pavimento de la Rambla de Pi y Margall, ahora se está haciendo lo mismo con la de Mossen Jacinto Verdager.

Aplaudimos la mejora, pero creemos que interin no se solucione la cuestión de las cañerías, todo lo que gaste el Ayuntamiento en el arreglo de las calles es dinero tirado; por ahora se debería hacer sólo en la Rambla de A. Vidal, paseos, plaza y calle de Tetuán. Es nuestra opinión.

Por no haberlo recibido a tiempo, nos vemos privados de publicar el programa que el «Orfeón Gesoria» ejecutará en el concierto que celebrará en el concierto de mañana en el Teatro Vidal. A juzgar por los pedidos de localidades, promete verse muy concurrido el espresado concierto.

Pululan por esas calles un enjambre de pordioseros y lisiados, jóvenes unos y robustos los otros, que se insolentan con los vecinos que no pueden ó no quieren favorecerles.

Triste cosa es el tener que pedir limosna; pero es más triste aun que a los pobres lisiados les explotan una taifa de bribones, que se mantienen regularmente a costa de aquellos, corriendo estos pueblos, sobre todo en el verano.

Expulsados de las capitales, invaden las poblaciones secundarias y se las comen vivas.

Sobre ese escandaloso abuso, ¿no podría reglamentar algo el Ayuntamiento ó el Alcalde si a él corresponde?

Como digno de figurar en la historia de S. Feliu, por los beneficios que sin duda ha de reportar, merece consignarse el acuerdo de la Junta del legado Surís, presidida por nuestro amigo el Teniente Alcalde republicano D. Ramón Vila, de construir un Asilo para ancianos pobres, cuyo acto de la colocación de la primera piedra tendrá lugar a las 10 de la mañana del tercer día de la fiesta mayor, asistiendo el Ayuntamiento en corporación y representaciones de todos los centros y Sociedades de la localidad. A la Junta del legado, que tan bien sabe interpretar los deseos del testador, nuestro aplauso.

Llamamos la atención de nuestros apreciables lectores y del público en general, acerca de los escogidos y ricos surtidos de artículos en joyería y platería, última novedad, que nuestro particular amigo D. Benito Romá, tiene expuestos en los escaparates de su tienda, calle Mayor, núm. 18.

La Redacción Local.

Llagostera

El 17 del corriente, el coro que dirige D. Jacinto Moré, dió un concierto en el «Casino Llagosterense» cantando con mucho gusto y afinación *La doncella de la costa* y la americana *Panchita*, cosechando muchos aplausos.

El renombrado «Quinteto Español», de regreso de San Feliu de Guixols, nos hizo oír en esta villa, sus acordes musicales. Fué muy aplaudido.

Una familia que habita en un casucho de la carretera de S. Feliu, se halla sin recursos y en la mayor miseria. Sobre ello llamamos la atención de las personas caritativas.

El Corresponsal

Salt

Consumatum est: Han terminado ya, en este pueblo, los días de la fiesta mayor. Durante dichas fiestas han tenido ocasión los vecinos y forasteros de recrearse a los acordes de las típicas *sardanas* y de los agradables bailes y piezas de concierto también ejecutadas por las diferentes orquestas encargadas de hacer las delicias de los concurren-

tes.—De entre los entoldados levantados, el que más se distinguió en obsequio a los señores forasteros, fué el iniciado por el casino «El Invencible», por cuya razón felicitamos a los que formaban la Comisión de festejos.

Sólo una nota discordante se ha notado y que afeaba la diversión pública; nos referimos al entoldado levantado en la Plaza de San Pedro; única que hay en el barrio de San Antonio y en la cual se bailan las *sardanas*.

Ya al tratarse de levantarse dicho entoldado, una Comisión de vecinos fué a ver al señor Alcalde, de quien partía el permiso, protestando de ello, y haciéndole ver el mal efecto que produciría ocupar una plaza que tan concurrida se vé en días de la fiesta mayor. La misma Comisión pasó a visitar al señor Gobernador exponiéndole las mismas quejas y..... nada, el entoldado fué levantado y la plaza impedida en su mitad. *Consumatum est*.—¿Tenian ó no razón la Comisión de vecinos al exponer sus quejas? Díganlo la mayoría de los vecinos y los forasteros todos que concurrieron a la fiesta, ya que al llegar a la Plaza y verla así impedida lo censuraban, extrañándose de que la Autoridad local diera tal permiso desvirtuando, así, la vista y el buen efecto de una plaza pública en beneficio de una empresa particular.—Señores de la empresa: podeis estar satisfechos; habeis logrado vuestro deseo, por más que hayais merecido las críticas del pueblo imparcial.

Nos consta que el señor Alcalde confesó su error y se halla arrepentido de su obra, y esto debe servirle de ejemplo, para otra vez no dar ciertos permisos aunque influyan en ello ciertas personalidades. Tampoco dudamos que el señor Gobernador, convenientemente informado, como cremos labrá sido por alguno de sus subordinados, reconocerá desde el fondo de su conciencia la razón y las justas quejas expuestas por la Comisión que pasó a visitarle. Con todo, podemos repetir: *Consumatum est*.

Nota: Hemos tenido ocasión de leer el programa de fiestas del Café Gil (a) entoldado de la Plaza en el cual se invita a los forasteros a seis bailes; y efectivamente, sólo dos de ellos los han dedicado en obsequio a los forasteros; en los demás se pagaba entrada, es decir, cuestión de céntimos. ¿Os habeis lucido!

Un vecino.

Amer

Me jaleo yo y me río cuando leo ciertas cosas en ese *papelucho* que lleva por nombre *Diario de Gerona*. ¿Qué sabes tú de cómo anda la Administración municipal de esta villa, animalucho estúpido? Nosotros, a fuer de periodistas honrados y verídicos, nos hemos personado en la Secretaría de estas casas consistoriales y hemos visto que nuestro municipio esta al corriente con la Hacienda pública y que lleva ya pagadas, por conceptos de años anteriores, la fabulosa cantidad de 5000 pesetas, en 7 meses que lleva de administración municipal, con la particularidad de que los concejales que forman el Ayuntamiento de Amer han sabido conquistarse las simpatías en general y en particular de las personas de criterio.

Se acabaron aquellos Ayuntamientos que teniendo autorización para cobrar un reparto de 2000 pesetas lo confeccionaban de 9000 y que era compuesto de personas que se asemejan mucho y son amigos de cierto sujeto que evacuó en provecho propio, siendo concejal de la Ciudad Inmortal, unos platanos de la Dehesa ¿conoce el *Diario de Gerona* alguno que por un hecho semejante fué barrido de las casas consistoriales por la masa popular?—X.

La Sellera

Llamamos la atención del señor Inspector y de la Junta provincial de Instrucción pública para que corte los abusos de la Junta local de esta villa, que acordó, con fecha 12 del actual, continuar las clases de niños, siendo así que está prohibido por la ley y que el calor excesivo en esta escuela puede ocasionar algún caso de asfixia.

Como al profesor de esta villa le conviene continuar las clases y es un paniaguado de los caciques, se ha tomado el acuerdo autorizando una barbaridad que esperamos anularán las Autoridades superiores.

El Corresponsal.

Figueras

Dice El Ampurdanés:

«De dos ó tres conventos más se nos dá noticia que van a establecerse en los pueblos contiguos a Figueras. Es un bloqueo en toda regla. A ver cuando se deciden los frailes a darnos el asalto. Que aproveche la ocasión, pues esto se acaba y no van a llegar a tiempo. Auguramos que antes no concluyan los contratos de arrendamiento que están haciendo, no va a quedar ni uno para un remedio.»

«El último jueves, se posesionó en su cargo el señor Juez nombrado para este partido Don Ramón Carrera Fernández, que lo era de Alfaro. Viene precedido de gran aureola en su carrera, pues fué Juez especial de la causa contra Angiolillo, por la muerte de Cánovas, y también de la catástrofe del puente de Montalvo.»

«A las primeras horas de la mañana de ayer circuló por esta Ciudad la noticia de que en el Puerto de la Selva, un sujeto había muerto a un tío suyo, disparándole cuatro tiros de revólver.»

«Lo que podemos asegurar es que en el tren de las 10 de la misma mañana salieron de esta Ciudad para aquella población el señor Juez instructor señor Carrera, junto con el Médico forense señor Brusés, el Escribano señor Tarragó y el Oficial señor Heras, a consecuencia de haber ocurrido allí un homicidio.»

«No tenemos más detalles de este hecho, ignorando el nombre del matador y del muerto.»

Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA



LA CRUZ ROJA

FARMACIA. -- ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Dos medios hay para tratar las hernias: ó la operación ó la perfecta contención, con la cual se logra curarlas en muchos casos, principalmente en los jóvenes; lo demás es puro charlatanismo.

La perfecta contención en todos los casos, los más difíciles, se obtiene con nuestro braguero sistema **Torres**, de la **Cruz Roja** de Gerona, premiado por varias Academias Médicas; su presión es suave y puede graduarse á voluntad, no abulta ni mortifica y se amolda por completo, puede llevarse de día y de noche permitiendo toda clase de movimientos.

CONSULTAS GRATIS

LA CRUZ ROJA

Plaza del Oli. -- GERONA

LA IMPERIAL

D. JOSÉ BARRIS

Se sirven cubiertos y á la carta.
Vinos legítimos del país
Precios baratísimos
Abierto toda la noche

Calle del Carmen, 2. -- GERONA

Calle Ciudadanos, 3.
GERONA.

La Guirnalda

Coronas • Flores • Labores para señora • Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. -- Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO: Oliveras y Ca. -- FIGUERAS

L'EXPRESS

Servicio de encargos á gran velocidad
entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º - 1.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.

José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA Se responde de los extravíos.

Nuevo grifo para lavabos, SISÉMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis. -- Barcelona



MANUALES SOLER
BIBLIOTECA

-Aquí ha de encontrar el libro que busca, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc. que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS.

Excmo. D. MANUEL SOLER, Apud. D. P. C. G. G. G.

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9, GERONA.

MARULL, Sastre

San Francisco, 1.º -- GERONA

Profesor
de corte inglés

Habitaciones reservadas

EL TORINO

CAFÉ-CONCIERTO

Esteban Comas

5 - CALLE DE LA BARCA - 5

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado

Billar,

Habitaciones reservadas

EL RAPIDO

BERNARDO LANGA

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse en GERONA:

- Mata y Vinyals. -- Abeuradors.
- Confitería Pous. -- Ballesterías.
- Restaurant Fornos. -- Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

LUZ Y CALOR

Material para alumbrado y calefacción por gas

LAMPISTERIA Y CRISTALERIA

Variado surtido de lámparas y accesorios de lampisteria

Globos, pantallas, tulipas, parahumos, tubos irrompibles

ESPECIALIDAD

en la fabricación de CAPUCHONES para la incandescencia

Mecheros KERN; AUER; BRAY'S. -- Hornillos, coccinas y estufas para gas. -- Estufa Clamond. -- Encendedores automáticos y eléctricos. -- Timbres eléctricos. -- Tubo metálico flexible. -- Instalaciones completas de gas y de timbres eléctricos.

Cort-Real, 4. -- Gerona

DISPONIBLE